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在传承中创新，在创新中前行。随着第十九届
崂山茶节暨第三届崂山茶谷雨开采节的开幕，崂山
茶的故事开启了新一年的续写。

肥沃的土地、优质的水源培育出的崂山茶，
在中国茶史上有着特殊的地位。自1959年“南茶
北引”在崂山获得成功以来，崂山茶经过第一代
茶人的辛勤耕耘，走过了从无到有的数十年历
程。当年轻一代从上一代茶人手中接过“传承”
这个接力棒时，守正创新，才能让崂山茶的口碑
和产业更加“枝繁叶茂”。

“金贵”的茶叶

90后的鲁琦，是传承青岛崂山茶的“茶二代”。
从小在茶园长大的她，见证了崂山茶一路从“小打
小闹”到现代化大规模制茶的跨越式发展。

“小时候挎着篓子跟父母去茶园采茶，那时觉
得茶叶特别金贵，每天只能采一点点，炒茶都是用
手在锅里炒。”鲁琦的父母是当时崂山区种茶第一
批“吃螃蟹”的人，母亲思想超前，认为种茶叶比种
粮食能带来更多收益，父亲则自主研发了崂山区第
一台炒茶机器。

1992年，鲁琦的父母找邻居东拼西凑了1000
元买来茶叶种子，“最开始他们也不知道能不能成
功，连续三年种茶失败，直到第四年才成功。”鲁琦
说，“当时会种茶的人很少，其他人买来种子以后，
我母亲就免费教大家如何种茶、如何管理茶园。
后来我母亲又出去学习如何炒茶，回来后教大家
如何将茶叶制作成产品，就这样带动了很多人种
茶、炒茶。”

从1992年开始种茶，到2012年成立青岛露涎
春茶业有限公司；从崂山王哥庄最早种植绿茶的茶
厂，到传承而来的茶企……如果说，上一代茶人让
崂山茶在这片土地上“从无到有”，在父母的言传身
教下，鲁琦代表的这一代新茶人，正努力地将崂山
茶推向“从有到精”。

转型的阵痛

无论是第一代茶人，还是现在的新一代茶人，
重要的是，他们都热爱这份事业。中国茶叶流通协
会副会长、青岛市茶文化研究会会长匡新说：“从来
没有一种坚持会被辜负。”如今，迭代的不仅是崂山

茶，还有在传承中创造未来的新茶人。
“以前父母那一代，买茶的大多是年纪稍长的

人，或是年轻人买茶送给父母的居多。这几年茶叶
的受众中，年轻人的比重不断增大，说明年轻人对
茶文化的认知在不断提高。”鲁琦告诉记者，“为了
迎合年轻人的口味，我们在保留传统茶类的基础
上，从2018年开始研发了崂山花果茶、桂花红茶、桂
花绿茶等新式茶类。经过这几年的推广，虽然与传
统茶类还有一定差距，但新式茶类的销量正在逐年
上升，2020年以后新品的销量可以占到总销量的
30%左右。”

其实对于“茶二代”来说，创新更难。地方品牌
的崛起、产业发展的滞后、电商的崛起等一系列因
素倒逼这些年轻一代不得不进行突破。

“以前崂山茶凭借独特的口感和耐泡性等特
点，在中国茶中独树一帜。但是随着北方茶种植越
来越规范、茶苗的成活率越来越高，一些地方品牌
开始崛起，崂山茶的竞争压力也越来越大。并且崂
山区寸土寸金，扩大产量有难度，导致崂山标准化
种植的产业园比较少，崂山茶的产量一直比较低。”
鲁琦认为，“崂山茶园分散，很难集中管理，导致原
料标准参差不齐，每个茶园生产出来的茶叶不同。

如果要做精品，就要实现标准化、规模化。”
“崂山茶种植面积约2万亩，日照茶园面积约有

30万亩，日照茶、海青茶对崂山茶的冲击还是比较
大的，它们种植面积大、价格也相对较低一些。由
于崂山茶种植面积少，没有足够的产量支撑，每到
年底都是‘空库’的状态，所以一直没法做线上销
售，如果在线上开店必须要有足够的量支撑才行。”
谈起目前的发展现状，鲁琦表示，“70%的散户还是
以本地市场为主，樱桃节、鲅鱼节、崂山茶节等节庆
活动对崂山茶品牌的推广有一定的带动作用，越来
越多的人愿意选择本地产品。这几年我们一方面
加大对茶叶品质的把控，一方面迎合市场需求，在
包装上加入年轻人喜欢的原创手绘等元素，开拓年
轻人市场。”

对茶园有着深厚感情的鲁琦，正在推广茶文化
的研学之旅，以茶文化带动品牌价值方向，讲好崂
山茶的品牌故事。她表示，“作为青岛市科普基地，
我们还将重点放在茶旅融合方面，将茶叶与旅游产
品相结合，开展亲子游、茶艺培训等活动，将传统茶
文化传播出去，吸引更多人到当地来。”

茶企遇到的问题，也是当下崂山茶产业发展面
临的痛点。对于“茶二代”来说，既是机遇，也是挑

战。就像鲁琦在接受采访时所说，“老一辈打江山
很难，我们这一代守江山更难。老一辈人想的是怎
么把茶叶养好、炒好，我们这一代人想的是怎么守
住崂山茶的口碑和产业，怎么把崂山茶做得更好、
更精，让更多人知道。对我们来说，并不是‘大树底
下好乘凉’，而是如何让大树更加枝繁叶茂。”

富民“金叶子”

目前，崂山区从事茶产业的人员多达2万余
名，注册登记茶企136家，种植面积约2万亩，年产
量1500多吨，产值6亿余元，崂山茶区域公用品牌
价值达15.98亿元，已成为名副其实的兴业富民

“金叶子”。
崂山区农业农村局党组书记、局长苏本顺

表示，今年，崂山区将以提升品质、做好品牌为
导向，在做大规模上持续用力，推动崂山茶区
域公用品牌价值突破17亿元。同时，在成功培
育“崂山龙须”“崂山凤羽”高端品系的基础上，
将启动打造“崂山白茶”高端品系，推动崂山茶
向精深加工、高附加值方向转型升级，不断延
伸产业链条。

青岛万里江茶业有限公司董事长、崂山茶协
会会长江崇焕告诉记者，“今年雨水充沛，预计崂
山茶的产量比往年提高 10%，品质也将有所提
升。”值得一提的是，今年崂山区借鉴杭州西湖龙
井、苏州碧螺春等核心产区保护的做法，将全面
启用“崂山茶数字化管理系统”，给每一份真正产
自崂山的茶赋予“数字身份证”，实现从茶地到茶
杯的全程可追溯。

一杯崂山茶，万般青岛美。传承的力量，风土
的孕育，人文的滋养，成就了崂山茶“江北第一名
茶”的美誉，让崂山茶走出青岛，走向全国。当家家
户户因茶致富、因茶兴业时，万亩崂山茶，唱响的是
崂山茶人生生不息、艰苦奋斗的交响曲。它见证着
一方水土养一方人的故事，见证着一片叶子成就一
个产业、富裕一方百姓的故事，见证着“中国茶，世
界品”的文化交融和文化自信。

在山海间传承，在茶香中创新。就像鲁琦说的
那样，“我不仅是崂山茶的生产商，更是茶文化的推
广者。”在这一代年轻人的心中，茶园是他们成长的
地方，不仅是一种情感的寄托，更是一份沉甸甸的
责任。

在青岛，有一家店，来到这消费的顾客们，不光
送店主礼物，还为店里修马桶、椅子、机器，甚至是帮
忙拍视频、招揽生意……

这家店叫某天的游戏小屋。店主晓天，这位90
后创业者，原先是一名自由摄影师，同时也是一位游
戏、桌游的资深爱好者。他将自己的开店日常发到
B站上面，其账号“某天的游戏小屋”目前已有47万
多粉丝，作为电玩店创业这条赛道的“TOP”，他如何
能吸引众多粉丝前来打卡？

开店之前，所有朋友都觉得这事儿要赔

记者从青岛市崂山区出发，根据导航坐地铁加
公交花了1个小时40分钟，终于来到这家位于城阳
区正阳路商圈的电玩店。

走进店内，店面陈列布置一如视频中的模样，而
老板晓天，正在细心检查着桌子上的一堆物件。

“这些挂件是我3D打印出来送给粉丝的小纪念
品，在进门旁的橱柜里还有很多种可以挑选。”见记
者好奇，晓天解释道。

谈起自己喜欢的游戏，晓天语速快了起来，“我
非常喜欢像塞尔达传说、骑马与砍杀之类的RPG
（角色扮演开放探索类）游戏，因为在游戏的体验过
程中，一切都是未知的。”晓天从小便热爱玩电子游
戏，凡是市面上热门的主机和游戏，他总会第一时间
入手，去享受游戏世界中的新奇与未知。

“一开始我身边没人玩主机，很多朋友算是被
我拉‘入坑’的。”晓天说。2017年任天堂的switch
刚上市，他就买了一台。那段时间，凡是来他家做
客的朋友，体验过几局游戏之后，全都跟着买了
switch，这也让他有了想开一家电玩店的想法。“提
供一个场地，让爱好游戏的人能够跟朋友一起玩当
下最火的主机和游戏，收费方式像KTV一样，按小
时结算。”

2021年，晓天与女友小欣用自己打工多年攒下
的积蓄，在城阳区的一栋公寓楼内开起了他们的第
一家电玩店。据他回忆，当时全青岛市只有两三家
这样的店。

“开店之前，所有朋友都觉得这事儿要赔。在他
们看来一台游戏机几千元左右，爱玩的人自然会
买。而一个新出的游戏光盘、卡带通过卖掉‘回血’
的方式，相当于花几十块钱便可以体验完全，来电玩
店体验一小时就要几十块，这一换算似乎并不划
算。”另一方面，根据相关游戏业报告来看，在中国，
主机游戏玩家相比手机游戏玩家与电脑游戏玩家人
数更少，综合来看市场前景并不好。但晓天有着自
己的想法。

“除了吃饭、电影、剧本杀，我们现在出门还能
玩什么？”晓天告诉记者，年轻人的生活看似多姿多
彩，但实际上能够供大家选择的娱乐方式并不多。
晓天给自己的店的定位是主打体验与交流，给来到
这里的顾客打造一个可以交到朋友、舒适放松的

“第三空间”。

是所有人成就了这家店

门店开张之后，晓天将自己日常开店所遇到的
有趣的人、有趣的事、经营的所思所想用视频方式记
录下来，剪辑后发到网络上。

出乎意料的是，他的视频火了。短短几期视
频，就收获了一大批粉丝，由于游戏小屋刚开始经
营，很多人就在评论中出谋划策，晓天将他们称为

“云股东”。
那时的电玩店是新事物，需要时间培育顾客。

可晓天的店，第一个月就盈利了，有不少“云股东”前
来打卡，这也坚定了他做下去的决心。

开店一年后，由于公寓楼不方便、面积小，晓天
将自己的店搬到了现在的位置，一个他口中“一流商
圈，三流位置”的地方。

“现在每个月房租七千多元，每年都会涨一些，
之前我去看了市中心的几家商铺，租赁费用都在一
两万元以上，对我们来说成本太高。当时看中现在
这个位置，是因为有大落地窗，采光特别好。”晓天说
道。房租占到开店成本中的很大一部分，虽然现在
的房租仍然不便宜，但比起市南、市北、崂山等中心
商圈还是便宜得多。

“当时签合同的时候，房东只打算跟我们先签一
年，因为当时他觉得我们干不满一年。这边的烧烤
店、酒吧大概三四个月就倒闭了，从2022年搬到这
里，周围的店已经基本换了一茬。”女友小欣回忆起
当时，笑着说道。虽然地处“三流位置”，人流量并不
多，但晓天与小欣信心满满，因为在他们背后有众多
粉丝的支持。

他们为何有这么多粉丝在支持？或许可以在晓
天的视频中找到答案。在视频中，晓天将自己店面
真实的经营情况、视频的收益情况，一一记录、分享
出来，向“云股东”们汇报。晓天与小欣的用心经营，
让他们视频账号的粉丝越来越多。

现在晓天的每条视频都有几十万的播放量、几
百上千的评论，其中一条评论曾让晓天很受触动：

“这是一个不见面就能活得很好的时代，反而令我有
点想与人相遇。”这句话道出了晓天的初衷，如今，他
的店里坐满了来自天南海北的朋友。

不打游戏的顾客们

随着越来越多的粉丝来线下见面，他们的视频
内容也在逐渐“跑偏”。

“有一些粉丝在我的店里工作，甚至写论文，
我观察了一会儿，发现他们确实非常认真，他们将
其他顾客的声音变成了自己的白噪音。我当时觉
得挺神奇的，就记录下来发了上去。”晓天跟小欣
回忆起来略带“无奈”地笑着说道，因为这是他们
没有想到的。

一家休闲娱乐的游戏小屋，却有一群不打游戏
的人，他们相安于这片“小天地”之下，即便不打游
戏、各干各的事，一切也都很和谐。

来到这儿的顾客们，送店主礼物，帮店里修马
桶、修机器，帮忙招揽生意，甚至连如今店里的招牌
饮品——“崂山白花蛇草水咖啡”也是一位粉丝提供
的创意。

“粉丝给我们画了画，还送了很多玩偶等等，为

了放下它们，我们买了好几个柜子，已经把这边摆满
了。”晓天指了指身后那一排满满当当的橱柜对记者
说道。这些礼物包括了高达模型、游戏道具、玩偶、
成套的漫画书、当地特产。

分享快乐，成为游戏小屋的“信条”。有很多人迫
于工作与生活的压力，无法再沉浸到游戏的快乐中，
便将自己的游戏光盘等收藏交给晓天，将他的小店作
为了自己“梦的保留地”。晓天将它们整齐地摆放在
柜子上，他将这些视作一份信任，决心要好好保管。

热度之下

热度之下，并非都是鼓励与支持。
“我们2022年刚搬到这里的时候，总有人以

各种理由来举报，直接影响到了正常经营。我
们在发布视频予以警告后，就再也没有过了。”
除了被人眼红骚扰，一些质疑声、不友好言论也
伴随而来。“我现在已经习惯了，因为支持我们
的人更多。要想成为一名视频博主，就应该学会
自动屏蔽。”

晓天的成功创业，也带起了电玩店创业的热
潮。打开B站、小红书等各大平台，人们可以搜索到
相当多关于电玩店、桌游店创业的视频和帖子，但在
晓天看来，这种趋势并不理性。

“每天都有人过来请教开电玩店的经验，这几年
累积下来起码有一千多人。但我觉得其中有很多人
没有考虑清楚。”晓天告诉记者，之前有位观众在看
到他们的视频后，拿出15万元积蓄来开电玩店，这
让他觉得太过冲动。

“他们之中，有很多人为开店做了大量准备，有
的甚至已经签完租约、开始装修。别人是带着答案
来的，如果你给出相反的意见，他其实是听不进去
的。”小欣无奈地告诉记者。

“电玩店其实赚的也是辛苦钱，收入有上限，我
现在开店加视频创作的收益加起来并不比原先工作
赚得更多。”晓天透露，高额的房租以及人力成本占
据了大部分经营开销，晓天与小欣的绝大多数时间
也都在店里度过，没有多少个人时间。

“如今的市场可能已经是一片红海，有一些店在
勉强度日，根本不赚钱，只是在硬撑罢了。像青岛这
种城市，最后可能会存续二三十家电玩店，像城阳区
的话，大概会有两三家，再多的话，就很难赚钱了。”
晓天说道。

据记者调查，不少电玩店、桌游店在开业一到两
年后就“不见踪影”，相关视频账号都已停更。

记者问到有什么想告诉同样想开电玩店、桌游
店的同行，晓天低下头想了想说：“别抱太大期望，降
低预期是关键。开始前要充分准备，还要能接受不
赚钱的结果以及他人可能带来的负面看法。再就是
创业时，除了考虑赚钱后的情况，也要想不赚钱时如
何应对，制定补救措施。我们走到现在，一直在努力
改进，你不能安于现状，必须不断改变，才能避免被
时代淘汰。”

一个游戏屋成了顾客的“梦想保留地”
■青岛财经日报/首页新闻记者 王振麟

鲁琦从小在茶园长大，见证了崂山茶一路从“小打小闹”到现代化大规模生产的跨越式发展。

店主晓天和他的游戏小屋。


